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Д.А. Аршиматов презентовал новую методику из-
мерения биомеханических свойств роговицы с по-
мощью аппарата Corvis ST.

В фойе конференции состоялась выставка рас-
ходных материалов и офтальмологического обо-
рудования ведущих мировых компаний. Каждый 
участник имел возможность апробировать совре-
менное офтальмологическое диагностическое обо-
рудование. Завершающий конференцию фуршет 
способствовал неформальным дискуссиям, завязы-
ванию новых знакомств и общению старых друзей, 

которые с радостью делали совместные фото на 
фоне большого панно с логотипами конференции. 

Во время онлайн-трансляции с докладами смог-
ли ознакомиться специалисты, у которых не было 
возможности лично присутствовать на конферен-
ции, их число, по данным статистики, превысило 
1000 человек.

В следующем 2021 году конференция «Роговица» 
будет юбилейной и участников ждет насыщенная 
научная и образовательная программа. Будем рады 
вашему вниманию!

Обзор подготовила к.м.н. Н.С. Анисимова

После первого визита в Филиппины для участия 
в 22-м конгрессе оптометрии Азиатско-Тихоокеан-
ского региона (Asian Pacific Optometry Congress –  
APOC), прошедшего в июне 2019 года, мы были  
абсолютно уверены в том, что вскоре обязательно 
вернёмся в Манилу. Интерес к контролю миопии и 
ортокератологии среди филиппинских оптометри-
стов действительно впечатляет: ортокератологией 
занимаются не только в центральных районах, но 
и на менее урбанизированной периферии. Очень 
многие молодые врачи, с которыми мы познакоми-
лись во время проведения APOC, заявили о желании 
в скором времени заняться подбором ортолинз и 
были очень воодушевлены, узнав о том, что Акаде-
мия медицинской оптики и оптометрии проводит 
программу обучения по этому направлению. Имен-
но тогда мы и пообещали, что посетим их снова.

Вернуться в Манилу оказалось непростым делом: 
предстояла сентябрьская международная конферен-
ция по миопии (International Myopia Conference) в 
Токио, нужно было готовиться к ноябрьским «Реф-
ракционным чтениям»; в декабре помешали пред-
стоящие праздники и масштабная подготовка к 
ним как в Филиппинах, так и в России. В январе, 
когда, казалось, всё было готово, за 4 дня до выле-
та из 43-летней спячки пробудился вулкан Тааль, 
местная достопримечательность, расположенная 
неподалеку от столицы. Впрочем, группа из восьми 
оптометристов, записавшихся на курс, не казалась 
взволнованной: «Немного потряхивает, иногда по-
сыпает пеплом, но в целом всё хорошо» – примерно 
такими репликами отвечали на наши беспокойные 
вопросы. К счастью, в тот раз ничего откладывать не 
пришлось, рейсы не были отменены и даже не за-
держались, и всего через какие-то семнадцать часов 
после вылета мы были в Маниле. 

На этот раз Академию представляла Гульна-
ра Владимировна Андриенко, врач-офтальмолог, 
эксперт по ортокератологии и член Европейской 
академии ортокератологии и контроля миопии. 

Академия медицинской оптики и оптометрии 
провела курс по ортокератологии  
для филиппинских оптометристов

Компанию «Окей Вижен» представлял менеджер 
по развитию Руслан Тахавеев. 

Проведение курса в другой стране казалось од-
нозначным выходом из зоны комфорта: всё-таки  
обучение в Академии проводится исключительно на 
русском языке, а не на английском. К тому же чем 
дальше от дома ты уезжаешь, тем сильнее заметна 
разница в образе жизни, архитектуре, погоде, ланд-
шафте, национальной кухне, даже уличном движе-
нии. К счастью, атмосфера, созданная участниками 
курса, была настолько гостеприимной и радушной, 
что никакого дискомфорта не ощущалось, а время 
порой пролетало незаметно. 

Среди оптометристов, записавшихся на трёх-
дневный интенсивный курс, были не только нович-
ки, но и довольно опытные и известные специали-
сты, например, доктор Эльдин Балузо (Dr. Eldeen 
Baluso), бывшая декан Колледжа оптометрии 
(Philippine College of Optometrists), специалист по 
подбору жёстких газопроницаемых контактных 
линз и одна из первых филиппинских оптометри-
стов, ставшая членом IACLE. Несмотря на то что 
уровень знаний у участников был разным, все были 
увлечены процессом обучения в равной степени.
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Так как школьное обучение на Филиппинах про-
ходит на английском языке, все слушатели курса 
свободно общались на английском, задавали вопро-
сы и быстро воспринимали информацию. Сам фи-
липпинский язык – это удивительная смесь родно-
го тагальского, испанского (300 лет колониального 
прошлого) и английского языков. Получение опто-
метрического образования занимает 6 лет – прямо 
как у нас в медицинском институте. Оптометристы 
имеют право подбирать специальные контактные 
линзы и назначать лекарственные препараты для 
лечения пациентов. Офтальмологи, как правило, 
занимаются хирургическим лечением, что очень по-
хоже на американскую систему подготовки специа-
листов.

Программа нашего курса представляла собой 
первую ступень обучения ортокератологии: зна-
комство с основами, алгоритмом подбора ортоке-
ратологических линз стандартного дизайна, а также 
ролью ортокератологии в контроле миопии. Мы не 
обделили вниманием и мягкие контактные линзы 
для контроля миопии «OKVision», которые в насто-
ящий момент проходят этап регистрации разреше-
ния применения на Филиппинах. Особый акцент, 
конечно же, был сделан на практических занятиях: 
работе с кератотопографом, щелевой лампой с фо-
товидеорегистрацией и диагностическими набора-
ми линз «OKVision», существенно облегчающими 
процесс подбора, что особенно важно для начинаю-
щих специалистов. Говорили и о таком немаловаж-
ном факторе, как тщательный отбор пациентов. Для 
успешной работы крайне необходимо не только убе-
диться в том, что у пациента нет противопоказаний, 
но и установить с ним доверительные и партнёрские 
отношения. С самого начала следует выяснить, есть 
ли у пациента мотивация, каковы его ожидания, ув-
лечения и хобби – любая деталь может стать ключом 
даже к самому непростому пациенту, а особенно – к 
детям. 

В настоящий момент в Филиппинах контактные 
линзы чаще подбирают взрослым, достаточно ред-
ко – подросткам и крайне редко – детям до 12 лет. 
У родителей, да и у большинства врачей пока ещё 
сильно мнение, что дети не смогут самостоятельно 

пользоваться линзами, что риск осложнений при 
применении контактной коррекции в их возрасте 
очень высок. Однако сам факт проявленного инте-
реса и приглашения прочитать наш курс по ортоке-
ратологии говорит о том, что местные специалисты 
не только хотят знать о достижениях современной 
контактной коррекции, но и готовы активно вне-
дрять новые технологии в свою практику.

Мы благодарим каждого, кто присоединился к 
нам. Это был действительно новый, весьма необыч-
ный и приятный опыт. Каждый день был наполнен 
теорией, практикой и даже приемом реальных па-
циентов. По окончании слушатели признавались, 
что «наполнены знаниями под завязку» и с удоволь-
ствием оставляли свои отзывы о пройденном курсе. 

Особую благодарность выражаем техническому 
партнёру курса компании SAI International в лице 
доктора Хатеша Махтани (Dr. Hatesh Mahtani), лю-
безно предоставившему всё необходимое для прак-
тических занятий оборудование: многофункцио-
нальный аппарат Visionix для получения данных 
рефкератометрии, корнеотопографии, определения 
диаметра роговицы, пахиметрии и асферичности 
(методом сканирующей томографии!), качествен-
ную щелевую лампу с возможностью фото- и ви-
деорегистрации. Это действительно большое удо-
вольствие и для ученика, и для учителя, когда все 
необходимое для работы есть под рукой.

Плавно и необратимо курс смешался с прелестя-
ми местной кухни. Филиппинцы сами признаются, 
что «любят покушать», и второй завтрак перед обе-
дом или чай с пирогом перед ужином вполне есте-
ственная вещь. Ну как же не влюбиться в сладкий 
манго, вкусный рис с соусом Адобо и свежайшие 
морепродукты?! 

Вот в такой дружественной, доброжелательной и 
теплой атмосфере прошел первый зарубежный курс 
по ортокератологии в Маниле. Этот положительный 
опыт говорит о том, что мы можем не только эффек-
тивно внедрять современные технологии в России, 
но и успешно делиться ими с нашими зарубежными 
коллегами. 

Репортаж подготовили  
Г.В. Андриенко, Р. Тахавеев

Академия медицинской оптики и оптометрии 


